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DEMANDEUR  
 
 
 
N/Réf. : 202204-24 
 
 
Objet : Demande d’accès à l’information 
 
 
Monsieur, 
 
Nous faisons suite à votre demande d’accès à l’information reçue le 19 avril 2022 
et aux précisions reçues le 18 mai 2022. 
 
La recherche a permis de repérer des documents concernant votre demande qui 
vous sont accessibles.  
 
La recherche a également permis de repérer d’autres documents concernant 
votre demande. Toutefois, nous vous informons que ces documents ne sont pas 
accessibles suivant l’alinéa 2 de l’article 9, les articles 34, 37, 39, 53 et 54 de la 
Loi sur l’accès aux documents des organismes publics et sur la protection des 
renseignements personnels (RLRQ, c. A-2.1) ainsi que l’article 9 de la Charte 
des droits et libertés de la personne (RLRQ, c. C-12). 
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Nous vous indiquons que vous pouvez demander à la Commission d’accès à 
l’information de réviser cette décision. Vous trouverez ci-joint une note explicative 
concernant l’exercice de ce recours ainsi qu’une copie des articles précités. 
 
Veuillez agréer, Monsieur, l'expression de nos sentiments les meilleurs. 
 
 
Le responsable de l’accès à l’information, 
 

 
Original signé par 
  
 
Démosthène Blasi 
 
p. j. 3 
 



 

 

Rencontre d'information en lien avec la construction des enclos pour les caribous dans 

Charlevoix, en Gaspésie et à Val-d’Or du 19 janvier 2022 

Questions posées par les journalistes et réponses données 

Éric-Pierre Champagne, La Presse 

- Vous avez fait appel à un expert de la captivité pour vous aider. Quel est son nom? 

o Un contrat a été donné à un vétérinaire anciennement du Zoo de Granby, la 

docteure Shannon T. Ferrell. 

- Est-ce qu’il y a projets réalisés par le passé avec des caribous qui ont eu du succès? Est-

ce qu’il y a de la science qui dit que ce genre d’opération fonctionne? 

o Il y a des exemples en termes d’enclos de maternité en Alaska et au Yukon qui 

ont eu du succès. Sur les enclos de captivité, ce type de projet est plutôt rare. Il 

y a un projet en élaboration dans l’Ouest canadien. On s’en est inspiré, mais les 

contextes sont souvent différents, donc il y a des limites à la réplication de ce 

projet. 

Alexandre Shields, Le Devoir  

- Quelles sont les chances de succès de l’opération? Dans quelle mesure est-ce que le 

MFFP a évalué les chances de décès des caribous pour Charlevoix, où les animaux sont 

craintifs, et dans la Gaspésie? Comment les risques sont évalués? Est-ce qu’on a des 

données ou est-ce qu’on a évalué que les méthodes ne risquent pas d’entrainer de 

décès? 

o Il y a une bonne expérience de capture au MFFP, notamment pour la pose de 

colliers télémétriques. On réplique quelque chose qu’on fait annuellement. 

Donc on est assez confiants. Le risque n’est pas inexistant, mais faible. 

o Sur le nombre qu’on pourra capturer dans une même opération de capture, ça 

va être révélateur quand on va lancer l’opération cet hiver. 

Geneviève Lajoie, Journal de Québec  

- Quel est le cout total de l’opération pour l’enclos (gardien, enclos, déneigement, etc.) ? 

Et je comprends qu’il n’y a pas vraiment d’exemples dans le monde, donc sur quoi vous 

vous fiez pour dire que ça va être un succès, les enclos de captivité? 

o Val-D’Or est un peu moins couteux parce qu’on avait une base. Environ 

750 000$ juste pour les clôtures. Les autres enclos : environ 1,1 M$.  

o Installations connexes (habitation gardien, mangeoires, électrification, 

septique) : environ 300-400 000 $. Le processus d’appel d’offres va préciser ça. 

o Entretien, salaire du gardien : Environ 100 000$ par année. 

o Pour l’efficacité, les exemples sont peu nombreux, mais c’est un concept connu. 

À Val-D’Or, on fait de la captivité depuis mars 2020.  

  



 

 

Shusan Bacon, APTN 

- Quelle sera l’implication des premières nations dans cette démarche? 

o Il y a un processus de consultation qui a été instauré officieusement et 

officiellement. Par exemple, la communauté de Lac-Simon collabore à la 

surveillance de l’enclos. 

o Pour la nation huronne-wendate, il y a plusieurs possibilités de participation 

dans la région de Québec. Ils ont collaboré à la mise en place du piège dans 

Charlevoix et à la récolte du lichen.  

- Quelle est la réponse du MFFP concernant la demande de moratoire de la nation 

huronne-wendate dans Portneuf sur la chasse à l’orignal? 

o Il est indiqué au journaliste que ce sujet n’est pas l’objet de la rencontre du jour. 

On lui indique d’adresser une demande média au Ministère. 

Marie-Laure Josselin, Radio-Canada Québec 

- Les Hurons-Wendats ont dit ce matin qu’ils n’ont pas participé aux travaux et que leurs 

positions n’ont pas changé. Toutes les nations reprochent un manque de consultation. 

Est-ce que vous avez discuté avec les communautés? 

o Oui, il y a des discussions avec chacune des nations. Les exemples sont bien 

réels.  

o Il y a des positions qui englobent toute la question de la gestion du caribou, je 

ne suis pas habilité à y répondre. 

- Quelles nations ont été consultées? 

o Lac-Simon : depuis le début, on collabore au niveau technique. Les biologistes 

de la Direction sont en contact constant avec eux. Des membres de la 

communauté ont participé à la capture en 2020. On a un contrat avec la 

communauté pour la location d’équipement (roulotte, gardiennage, tout ce qui 

est connexe).  

o Hurons-Wendats : ils ont participé à l’installation de la clôture et la récolte du 

lichen, et participeront à la capture cet hiver. Ils participeront également aux 

battues.  

Marie-Christine Noël, Québecor 

- Vous dites qu’on n’avait pas d’exemples, donc on n’a pas d’expertise, mais on a décidé 

de faire des enclos. Pourquoi c’est devenu urgent alors qu’on voit le déclin depuis 

longtemps? À Val-d’Or, il faut attendre le dégel. Est-ce qu’on a voulu aller trop vite? 

o Il y a quand même une science et des faits qui démontrent que la captivité peut 

être une des solutions pour renouveler la population. 

o Quand on parle d’expertise, on parle de comment on pose la clôture, et on a été 

chercher de l’expertise externe en ingénierie, au ministère des Transports, pour 

bien faire les choses. 

o On a des spécialistes du bien-être animal au MFFP, mais on avait besoin d’une 

expertise en captivité.  

  



 

 

- Et pour la Gaspésie, avez-vous pensé au dégel? 

o Entre l’annonce et la volonté de les mettre en enclos, on s’est donné des 

objectifs ambitieux. Il reste du travail à faire, mais c’est réaliste. 

o Pour la construction, il faut tenir compte de la disponibilité des matériaux, des 

appels d’offres, des conditions météo… Il nous semblait préférable de réduire la 

superficie de la clôture pour bien faire les choses.  

Claude Labbé, Radio-Canada (La semaine verte) 

- Il y a des biologistes qui se sont prononcés publiquement sur la durée de captivité, sans 

échéancier précis, ils s’inquiètent de l’impact et de pourquoi on les garde en captivité 

sans trop savoir quand on va les libérer. 

o La mise en enclos est l’une des options dans notre coffre à outils pour rétablir 

les populations. 

o Pour la durée, les réponses vont venir notamment avec les travaux de la 

Commission indépendante sur les caribous forestiers et montagnards (CICFM). 

Louis-André Jalbert, CIHO Charlevoix 

- Vous faites mention des curieux qui veulent voir les enclos dans la présentation et des 

mesures mises en place. À quel point la collaboration de la population est-elle 

essentielle pour la réussite, et quelles seront les mesures mises en place pour bloquer 

les curieux? Campagne de sensibilisation, amendes? 

o Les chemins d’accès seront clôturés pour contrôler les véhicules. Sur place, le 

gardien va être là pour de longues périodes. 

o Sensibilisation : de l’information sera donnée dans la région de Charlevoix. Il y 

aura aussi une campagne. 

o Notre expérience à Val-d’Or est plutôt positive. 

Kassandra Nadeau-Lamarche, Radio-Canada Québec 

- Ça fait presque 2 ans que les caribous de Val-d’Or sont dans les enclos. Est-ce qu’on a 

des constats positifs quant à ce choix-là, des naissances? 

o Pas de stress anormal constaté. 

o Une mortalité et une naissance. Une naissance, c’est certainement 

encourageant. Il y a 7 individus actuellement. 

Catherine Poisson, Radio-Canada Matane 

- Est-ce qu’on peut utiliser les photos de la présentation? 

o Oui, la présentation sera disponible auprès des relations médias du MFFP. 

- Beaucoup d’experts disent que les enclos sont une bonne idée, mais ça ne donne rien si 

en parallèle il n’y a pas de mesures pour protéger les forêts matures. Est-ce que ça va 

être pris en compte?  

o Tous les enjeux sur l’aménagement forestier et les autres mesures, ça va se 

préciser avec la CICFM et la stratégie à venir.  

  



 

 

Nelson Sergerie, journaliste pigiste à Gaspé 

- En Gaspésie, vous dites que les enclos sont complets à 35%. Est-ce que les femelles 

seront là cet hiver? 

o Les opérations sont prévues en mars en Gaspésie, selon l’équipe et le matériel 

disponibles. 

o Si on a 10 caribous dans une seule opération, on est dans une marge de grand 

succès.  

Olivier Arbour-Massé, Radio-Canada 

- C’est quoi le seuil pour déterminer que c’est réussi et que les caribous n’ont plus besoin 

d’être en enclos? À partir de combien de temps le fait de se faire donner de la 

nourriture dans une mangeoire réduit leurs instincts naturels et menace leur capacité 

de survie? 

o Pour le MFFP, le succès ne sera pas sur une seule année. 

o Ça va être précisé avec la stratégie. 

o Pour le délai de perte des réflexes naturels, pas de délai précis. C’est connu que 

dès les premières générations, sans relâchement, plus on attend, plus les 

caribous vont perdre les comportements de fuite ou d‘alimentation naturelle. 

Geneviève Normand, Agence France-Presse 

- Est-ce qu’il y a d’autres populations de caribous pour lesquelles vous êtes inquiètes au 

Québec? 

o Oui, la CICFM dépasse les 3 populations mises en enclos. Il y a des enjeux de 

conservation ailleurs au Québec. D’ailleurs, le MFFP a mis en place plusieurs 

mesures au-delà de la stratégie, des mesures intérimaires en aménagement 

forestier et un programme de suivi aérien dans le Nord.  

- Pouvez-vous donner un estimé de la période durant laquelle les caribous sont en 

captivité? 

o Non. Les clôtures ont été construites pour 1 à 2 ans.  

Guillaume Langlois, documentariste 

- Je suis un peu surpris de la perspective de relâcher les caribous et de votre optimisme… 

Comment vous pourriez les relâcher, qu’est-ce que ça prend? 

o Vous faites référence à Charlevoix particulièrement? C’est certain qu’il y a 

plusieurs facteurs.  

o Les solutions à venir avec les travaux de la CICFM nous font dire qu’un 

relâchement serait possible, mais pas tout de suite. 

  



 

 

Marc-André Landry, Radio-Canada Abitibi 

- À Val-d’Or, il y a 7 bêtes en captivité depuis 2 ans. En quoi un enclos plus grand va 

donner quelque chose? Que répondez-vous à ceux qui disent que les caribous qui y sont 

sont condamnés? 

o En mars 2020, ils ont été placés dans un enclos fait dans une dynamique de 

relâchement. On savait à ce moment-là qu’il nous faudrait des installations plus 

grandes pour assurer le bien-être animal. Donc c’est bénéfique. 

o Pour la probabilité de survie, tous les efforts sont mis dans l’optique de rétablir 

le cheptel. 

Joane Bérubé, Radio-Canada Bas-St-Laurent 

- Sur les caribous de la Gaspésie, quel sera le suivi des femelles qui seront relâchées? 

Quels critères qui font que les bêtes resteraient en enclos?  

o Les installations pourraient permettre le maintien en enclos.  

o Il va y avoir tout un programme de suivi qui va être mis en place à la suite de la 

capture, par exemple avec des colliers télémétriques. On ajustera selon les 

paramètres l’utilisation des enclos. 
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REPORT À L’HIVER 2023 DE L’OPÉRATION DE CAPTURE ET DE MISE EN 
ENCLOS DES CARIBOUS MONTAGNARDS DE LA GASPÉSIE 

 
Sainte-Anne-des-Monts, le 6 avril 2022 – Des conditions météorologiques 
défavorables, un important couvert neigeux et le respect des directives de bons soins 
des caribous ont mené le ministère des Forêts, de la Faune et des Parcs (MFFP) à 
reporter les opérations de capture et de mise en enclos des femelles gestantes de la 
Gaspésie à l’hiver 2023.  
 
Les spécialistes en capture et les vétérinaires qui assurent le bien-être animal se sont 
déployés en Gaspésie dans la semaine du 21 mars 2022. Or, les conditions 
météorologiques défavorables au survol aérien à basse altitude, en raison des fortes 
précipitations,  ainsi que des risques d’avalanches importants dans certains des secteurs 
ciblés ont forcé le report des opérations. De plus, la région des Chic-Chocs a reçu des 
chutes de neige abondantes et connu des épisodes de forts vents en mars 2022. La 
capture de caribous doit se dérouler dans des conditions propices afin d’assurer le bien-
être des animaux et l’efficacité des opérations. Cela s’est donc avéré impossible à la fin 
de l’hiver 2022. La capture et le transport des femelles gestantes devaient 
impérativement se dérouler avant la mi-avril en raison de la proximité de la période de 
mise bas prévue à la mi-mai, afin d’assurer le bon déroulement de la gestation. 
 
Les enclos de maternité ont pour but de protéger les faons de la prédation 
essentiellement durant leurs premiers mois de vie. On y relocalise annuellement des 
femelles gestantes afin qu’elles mettent bas et élèvent les faons avant d’être relâchées 
dans la nature à la fin de l’été. 
 
Afin de protéger les caribous, l’application des mesures intérimaires d’aménagement 
forestier est maintenue. À ce sujet, le Ministère applique déjà un moratoire sur les coupes 
forestières à l’intérieur de la zone d’habitat essentielle des caribous. En outre, les 
mesures de gestion de la population déployées actuellement, qui ont pour but de limiter 
le dérangement par les activités humaines et de contrôler les prédateurs dans l’aire de 
répartition, se poursuivent. L’ensemble de ces mesures s’inscrit dans une démarche qui 
contribue aux efforts de conservation des caribous. 
 
Pour obtenir des renseignements sur la situation du caribou au Québec, vous pouvez 
consulter cette page. 
 
Pour obtenir des renseignements sur le Ministère et en savoir plus sur ses activités et 
ses réalisations, consultez le mffp.gouv.qc.ca et les réseaux sociaux : 

 https://www.facebook.com/ForetsFauneParcs 
 https://twitter.com/MFFP_Quebec 
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https://mffp.gouv.qc.ca/la-faune/especes/caribou-quebec/
http://www.mffp.gouv.qc.ca/
https://www.facebook.com/ForetsFauneParcs
https://twitter.com/MFFP_Quebec
https://www.facebook.com/pages/Minist%C3%A8re-des-For%C3%AAts-de-la-Faune-et-des-Parcs/248207568702612
https://twitter.com/MFFP_Quebec
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